

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE FUERA
 número suelto, 10 cts. Trimestre, 2'00 pesetas
 en mes . . . 50 id. EXTRANJERO
 Trimestre, 2'50 pesetas
 Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Elche 2 de Octubre 1921

Aparece semanalmente

No se devuelven los originales

«Industria» quiere guerra

Poco hemos tenido que esperar para demostrar a nuestros lectores, que lo que decía el órgano de la patronal en su comentario a la carta de D. Francisco Q uiles era una pura farsa.

«Industria» no quiere paz, no puede estar bien con nadie, su vanidad hacia el mal, su instinto de reñir con todo el mundo no lo puede disimular; parece que su existencia en la tranquilidad y en la calma le basta; da a entender que se alimenta manteniendo la bronca continua en sus columnas, es el vivir mal algo que de ello no puede prescindir; nosotros ya lo sabemos; muchos de los que nos leen no lo ignoraban, pero había necesidad de poner a prueba al impetuoso colega, para que todo el pueblo se convenciera.

Nosotros ya sintetizábamos en el artículo de entrada del pasado número nuestra actitud; no queremos, decíamos, descender a ciertos terrenos donde nos quiere conducir «Industria», porque es ominoso y denigrante para nosotros; nos da vergüenza y no sonrimos de mantener ciertas polémicas que tan poco dicen en favor de quien las inicia; pero qué le vamos a hacer, el hombre se debe a las circunstancias y nosotros estamos en el trance de seguir defendiéndonos de los ataques que nos dirigen los que debieran de pensar seriamente en normalizar una situación que si aparentemente ahora no se vislumbra que puede sobrevenir ninguna anomalía, deben de saber los buenos previsores que a veces la calma aparente es el preludio de la tempestad.

Porque si no fuera la intención de «Industria» el seguir dándole rienda suelta a su poco correcto vocabulario ¿a qué viene eso de que nunca hemos hecho nada en favor de los obreros, que todo lo debemos a las circunstancias, que debíamos de avergonzarnos de lo mucho sucio que llevamos sobre nosotros y otras muchas sandeces, después de haber hecho nosotros promesa solemne de no ocuparnos de la patronal, nada más que en aquello que afectara a la colectividad?

Ese cambio de «Industria» realizado en tan pocas horas, se comenta

La Escuela y la guerra

El tremendo revés sufrido por las tropas españolas en Marruecos, durante los últimos días de julio, ha conmovido hondamente la conciencia nacional, produciéndose una especie de brusca sacudida en todas las capas sociales, ante tamaño desastre; que hacía presagiar el preludio de un despertar de este amodorrado e infortunado pueblo.

Pero ni las Cortes ni la prensa han podido actuar con la premura y claridad que el caso requería, las unas por estar cerradas, y la otra, por la censura. El caso es, que en este asunto sólo se han podido manifestar opiniones particulares y de tertulia; contrastando unas con otras, sin tino ni concierto; como *balas perdidas*, reflejando la impresionabilidad de las gentes. Y en estas descargas de *balas perdidas*, ha disparado también el Magisterio primario, en pugilato por hacer ostentaciones de patriotismo hueco y de reumbrón.

Así, ha habido maestros, y entre ellos una maestra de Madrid, que se han dirigido al presidente de la Asociación Nacional del Magisterio, proponiendo que todos los maestros españoles cedan uno o dos días de haber, para la adquisición de material moderno de guerra, con destino a nuestro ejército de Marruecos, y que al ser posible, dicho material, avión, aeroplano, tanque, o lo que fuera, llevase el nombre de «Magisterio», «Educación» u otro análogo, para testimoniar el patriotismo de los maestros.

Menos mal, que voces femeninas también, una profesora de la Normal de Maestras de Baleares, sale al paso diciendo a este propósito: «Las mujeres y los maestros hemos de predicar la paz, y la hemos de predicar no solamente por deber sino por impulso del corazón. Mujer bélica y maestro guerrero no se conciben, porque vida de amor, que es paz, es la de la mujer, con su espíritu de sacrificio y su abnegación constantes; como función de amor lo es también la de la enseñanza. No, que el Magisterio español no contribuya a esa obra de patriotismo comprando máquinas de guerra que lleven tan bellos títulos, «Magisterio» y «Educación»; que si toda palabra es un símbolo, estas dos perderían el suyo desde el momento en que se bautizara con ellas esos monstruos de guerra.»

Desde luego, la educación y los cañones no se armonizan muy bien, y los educadores de la niñez, tampoco están en su papel con estas manifestaciones *belicosas*; por cuanto la educación de la infancia, de las nuevas generaciones, debe ser únicamente orientada en la paz, la justicia, alegría y el trabajo, hermosas fuentes de la felicidad humana.

No hagamos reír, como otras veces, con suscripciones bufas, tómbolas, fiestas, corridas de toros patrióticas, que es hacer el ridículo ante Europa. No volvamos a las andadas del *chin chin* patriótico.

El Gobierno es el Administrador de la Nación, y a él están confiados, con mejor o peor acierto, todos sus recursos. Llevamos doce años de grandes dispendios en Marruecos, y no han bastado para empezar. Al gobierno toca proveer debidamente al ejército que combate en Africa de todo lo que necesite. Las cargas ya las pagaremos todos los ciudadanos, que serán más gravosas en las clases humildes.

En cuanto al Magisterio primario, cumplirá como excelso patriota, intensificando en la escuela su labor docente; preparando futuros ciudadanos, sanos, vigorosos, honrados, laboriosos e inteligentes.

RAFAEL MARTINEZ

Torrelodones.

solo; gracias que después de censurar nuestro editorial del pasado número, reconoce que teníamos razón al hablar así, por cuanto después confiesa que escribió una impertinencia; hombre, hombre, llevad cuidado y no seais tan impetuosos, porque eso de meter la pata y después decir cándidamente que tienen la culpa los demás, es muy cómodo.

Pero los de «Industria» en eso de las contradicciones se pintan solos; véase con el cinismo que dicen que alguien les informó de que la carta que escribió el Sr. Quiles, la hizo por deseos expresos de nuestro amigo Barceló; otro concepto tenemos nosotros de este señor más elevado, quédense los de «Industria» con ese criterio de considerar a nuestro ami-

go como un instrumento de Barceló; nosotros no compartimos ese criterio, pero admitida esa hipótesis, ¿el hecho de que nuestro compañero Barceló le expresara al Sr. Quiles sus deseos de que escribiera una carta en el sentido que lo hizo, no revela claramente que quiere paz y tranquilidad? ¿No decís siempre que Barceló y sus aláteres son los camorristas? ¿En qué quedamos? Vamos, esto ya es el colmo.

Pero el hecho de que nos inviten los de «Industria» a que digamos cuanto tengamos que decir, como quien no tiene nada que temer, revela sus perversas intenciones de conducirnos otra vez a los espectáculos poco edificantes que hemos presenciado y contribuido involuntariamente en las luchas periodísticas, pero no tenga prisa «Industria», todo se irá andando, quiere que hablemos claro, sea, no será nuestra la culpa de cuanto ocurra, vamos obligados a ese camino y pronto hemos de ver a los de «Industria» cazar lobos.

Siempre sin Agua

En esta ciudad, debido a la torpeza y picardía de los que han estado y están el frente del municipio, sufrimos de lo más indispensable, de agua para beber.

En España, hoy muchísimos problemas por resolver, los cuales pondrían a nuestro país en la tesitura que merece si es que se cuenta entre las naciones civilizadas. ¿Es que no se pueden resolver? ¿O es que no quieren resolverlos? Creemos sinceramente, nuestro último interrogatorio; pues de resolver los problemas nacionales tal como requieren las necesidades del país, los políticos españoles de profesión desaparecerían, por que estos, no responderían al origen de su designación, es decir, no podrían rescatar lo que gastaron en el *chanchullo*, en el *atropello*, en los *puñetazos electorales*.

Esto es, norma general en los políticos españoles de profesión, bien en la corte, en todas las capitales, en los pueblos y aldeas.

Por eso, no es de extrañar que nosotros, los ilicitanos, suframos las consecuencias de los egoísmos e intereses.

Eche, hace una infinidad de tiempo, que está plagado a padecer por culpa del caciquismo local, uno de los males más grandes, como tenemos dicho, la falta de agua para beber el vecindario.

¿Es que el nacimiento del agua no presta para las necesidades del pueblo?

TRABAJO

Nada de eso, pues quien haya visto el depósito que existe en el mismo Aspa, la agua que entra en él y la que sale del mismo para nuestra Ciudad, se asombra al observar la corriente que viene por la cañería cerca de nuestro pueblo.

En el depósito entra la misma agua que sale, pero al llegar poco más del pantano, podemos apreciar que trae la corriente dos partes, de treinta que entran y salen del depósito.

¿Como sucede esto? Sencillamente. La tubería (encañería) que conduce el agua hasta nuestra ciudad, no merece tal nombre, pues son lasas unas al lado de otras que simulan lo que tenemos dicho, la cañería.

Estas lasas están en tal forma, que son levantadas por quien le da la gana, burlando la poca o mucha vigilancia de los guardias; haciendo esto para que puedan beber las caballerías y rocas.

En algunas casas de campo, han llegado a hacer hortalizas con agua escapada o *virrada* de la cañería. Pero no es esto lo más grave, la mezquindad de agua que tenemos para beber la cuarta parte del pueblo, sino que la que bebemos está llena de porquerías e inmundicias.

Todo cuanto ha sucedido, sucede y sucederá, ha sido por culpa de nuestras autoridades que bien demuestran el poco interés que tienen por el pueblo que dicen representar.

Esto se hubiera podido evitar por quienes han pasado y pasan por el Ayuntamiento, haciendo tubería de cemento ya que de hierro sería mas que imposible; es un crimen de lesa humanidad, que se pase el Ayuntamiento años y años gastando todos los meses 600, 700 y 800 pesetas, dinero que muy bien se hubiera podido invertir en una tubería de oro, así hubiéramos evitado que el oro tuviera sus escapeas.

Pero no conviene a nuestras autoridades fijar su atención en el interés general; lo importante para ellos, es gastar mensualmente para la cañería, 600, 700 y 800 pesetas en material y... PERSONAL... por lo menos, se le da trabajo al maestro albañil de la situación... y jornal... a... sus obreros.

Los señores del municipio dirán: Nosotros tenemos aguas buenas, el pueblo que no puede, que se muera.

Los trabajadores deben tener esto en cuenta; no habrá solución favorable para el pueblo hasta que estos señores no sean sustituidos por hombres de nuestro campo.

Pró-mujer

Desde tiempo inmemorial que la mujer está sometida a una esclavitud, que parece ser costumbre natural en quienes implantaron la opresión femenina, creyendo incluso la misma mujer, en esta obligación de ser la verdadera esclava del género humano.

El gran maestro socialista alemán Fernando Augusto Babel dice en su gran obra «La mujer». — En el pasado, en el presente y en el porvenir que, *La mu-*

jer es el primer ser humano víctima de la servidumbre. Ha sido esclava aún antes de que hubiese esclavas.

Es necesario de que vayamos destruyendo nosotras mismas las mujeres, esas viejas costumbres de creernos instrumentos inservibles para cooperar desarrollando y revolucionando con el otro sexo, el hombre, los grandes problemas que a ambas partes nos interesan e incumben.

Tanto el hombre como la mujer de España, ha padecido durante largo tiempo un grande error; creyendo ambos, que la mujer no aprovechaba ni aprovechaba nada más que para cojer la escoba y barrer la casa.

Este concepto tan estulto, ha fracasado; pues la mujer ha demostrado ser hace poco tiempo, a consecuencia de la guerra Europea, un elemento necesario para el orden social, para el desarrollo de la vida toda.

Durante la mencionada tragedia mundial, pudimos observar que mientras los hombres eran arrancados del hogar para ir al campo de batalla, mientras los talleres, minas, arsenales, oficinas, etcétera, quedaban huérfanos de sus productores, las mujeres, dando muestra de su igualdad de sexo en la producción, invadieron estos sitios, desempeñando el papel del hombre hasta con más agilidad. ¿Qué demuestra ésto?

Que la mujer, existe para desempeñar las mismas funciones que el hombre, con los mismos respetos y libertades.

Estos, tardarán, lo que pueda tardar a penetrar en la mujer la cultura y lo que esta tarde en emanciparse en su organización obrera.

Yo, ya sé, que nosotras las mujeres ilicitanas, no podemos confundirnos en las mujeres de que hablaba más arriba, pero un gran deber nuestro y el de toda compañera que siente un ideal de justicia, es hacer labor, con el fin de capacitar a la mujer ilicitanas para que esta, a medida de su fuerza de organización, vaya emancipándose y tratar después de emancipar a los demás, puesto que este es su primordial deber.

Desde luego, para que la mujer se capacite, se necesita la ayuda del hombre. ¿Quién tiene que dar medios de cultura? ¿Nuestros gobernantes? Esperar eso sería lo mismo que echarle huevos a la luna.

Nuestras autoridades no nos tienen que dar a las mujeres ningún medio para poder aprender lo que debemos.

Yo recuerdo un caso curioso: A una mujer de nuestro pueblo, se le ocurrió concurrir a las sesiones del Ayuntamiento para poder apreciar la labor que realizaban Vives y Cañizares. La mencionada mujer presenció una sola sesión; a la segunda le impidió el paso un guardia municipal que tenía la orden del joven alcaide (actual) D. Antonio Rodríguez Giménez, el cual no consideraba a la mujer como público ni como contribuyente del Municipio. ¡Pobre chico, él que sabía lo que hacía, ni lo que se decía!

De manera, que los llamados a realizar esta humanitaria labor en pró de la mujer, son los trabajadores corrientes, los obreros organizados, empezando por sus mismas hijas y esposas.

Preocupémonos todos, hombres y mu-

jeres, de este grande problema, tan dejado y despreciado por quien carece de sentido y conciencia.

Si los trabajadores, a medida de su escasa fuerza intelectual, tratan de capacitar a sus hijas y compañeras, harán con ello una grande revolución; pues no puede haber revolución sólida, si sus componentes, admiradores y mantenedores, carecen de cultura y de educación social.

LA INCÓGNITA

Excursión de propaganda

No se tiene precisado la fecha fija en que se ha de realizar la excursión de propaganda que la Juventud Socialista ha de realizar muy en breve al vecino pueblo de Mondvar.

Los trabajos siguen con gran éxito. La Asociación Artística Socialista tomará parte en el acto.

El Grupo Artístico que tantas muestras tiene dadas de saber responder como merece en casos análogos al presente ha dado principio a los ensayos de las mejores obras de su repertorio.

Por lo que respecta a la masa coral, no pueden ser mejores las impresiones. Por lo pronto, a más de los mejores himnos que han patentizado los éxitos más rotundos que soñarse puede, han dado principio a los ensayos de un nuevo y precioso himno de nuestro amigo A. Lloret y música del digno director de la banda de música «Blanco y Negro» Sr. Alfosea, dedicado a la gloriosa Rusia roja, llevando por título «Rusia Socialista».

El proyecto, no puede ser más determinado y concluso.

Se dará un gran mitin por la tarde, en el que tomarán parte varios compañeros de la Juventud y Agrupación Socialista.

Por la noche se dará una magnífica función en la que tomará parte como antes decíamos, la Asociación Artística compuesta esta por el Grupo Artístico y la masa coral.

Por el celo y actividad que demuestran los jóvenes en llevar a efecto la proyectada excursión, no dudamos que el mayor éxito coronará tan delicada empresa.

PRIMAS

«Tal es la creación!»

Vivo cuando veo
grandes chimeneas,
y el humo elevarse
formando espiral;

Vivo si el martillo
se mueve en el yunque,
y funden sus hornos
el fuerte metal.

Vivo si en la vega,
la florista oculta
la tierra a los ojos
del explorador.

Vivo cuando el árbol

oculta el ramaje,
sus hojas tenidas
de un negro verdor.

Vivo cuando el agua
del mar se rebela,
rizando las olas
el fuerte huracán;

Vivo cuando al choque
se cubren de espuma,
buscando la orilla
sin saber do van.

Vivo si en la fábrica
abunda el trabajo
y entona el obrero,
su alegre canción;

Vivo si asociado
sus vidas destenden
librando a sus hijos
de la explotación.

«¡Tul es la creación!»

ANTONIO LL. MARTINEZ

¡También los pobres somos humanos!

Estamos atravesando el periodo de crisis más aguda que hasta la fecha se ha conocido; crisis que es mundial porque lo han traído consigo los tiempos de post guerra.

La tendencia a alza en el precio de las mercancías, cesó desde el momento en que se firmó el armisticio, deado que nuestros corazones recibieron la satisfacción que les produjo la noticia de haberse firmado la paz entre las naciones que tomaron parte en la Conflagración Mundial.

Pero entonces era cuando los trabajadores del mundo, y principalmente los de España, tenían que sentir con más intensidad y dureza los efectos de la terrible contienda, y así sucedió.

Los productos para la fabricación de zapatos, telas, alpargatas, etc., etc., empezaban a señalar bajas de alguna consideración en los precios, y los almacenistas, los fabricantes, los acaparadores, no querían haber compras porque esperaban otras bajas.

Este estado de cosas continúa en la misma forma y los proletarios, los que vivimos del propio esfuerzo, nos encontramos en la calle, en paro forzoso, pasando ininidad de calamidades, porque a la burguesía se le tocan por parte de los gobiernos toda clase de abusos.

Poco les importa al capitalista y gobernante que vivamos en inmundicia y antihigiénicas casas (que muchas de ellas parecen pocigara) como que no tengamos un siquiera una buhardilla donde descansar. ¡Somos tan pobres!

Mientras tanto los potentados, los dueños de todo lo creado (hasta del pedruzco de tierra que ha de ser nuestra morada postera) habitan lujosas palacios, espaciosas habitaciones provistas de toda clase de comodidades.

Es más, infinidad de madres obreras se ven estos días en las calles del propio Madrid, con sus hijos a su lado, puestas en «cola» a las puertas de las escuelas porque se abre el curso, con las alpargatas nuevas en la mano para si son

TRABAJO

admitidos sus pequeños ponérselas y que entren con más decencia en el esgrado de la civilización.

Y estas madres que esperan con paciencia la hora de la entrada, se ven en el apurado trance de volver a sus hogares con sus niños porque se les niega la enseñanza, el «pan sobresubstancial» como llama un escritor notable, se les condena al analfabetismo.

En España no hay suficientes profesores, porque no hay escuelas y por no haber quien quiera estudiar años y más años para que cuando posean el título y plaza, se les pague una fruitería anual, que no representa más de la octava parte de lo que gana Belmonte en una hora de faena.

Y por el caso no fuera lo bastante para demostrar los sufrimientos de la clase desheredada de este solar hispano, viétemos las cárceles y las encontraremos atestadas de compañeros nuestros, presos gubernativamente que están allí meses y meses sin saber por qué están detenidos, que delito cometieron ni cuando será el día que se les impondrá la condena.

Nosotros pedimos a vivas voces, que caso cuanto antes este estado de cosas, que no nos martiricen, que se den cuenta de que también los pobres somos humanos, y si nuestros gritos se pierden en el vacío, ya le tendremos en cuenta.

RAMSAY

Variantes

Se nos dice que trasladan de Elche, a un señor alto con barbas.

Dios que le conserve la vista y que escuche a quien nos lo ha dicho.

Los de «Industria» dicen que les hemos hecho perder los estribos.

Convendría saber por donde andan los tunantes.

Si alguien les encuentra, que los presente al Chimpancé.

A ver, señores de «Industria», si sus estribos están juntamente con los del tren. En tal de comerciar...

A petición de muchísimos viajeros, D. Juan Orts, dueño de la Palmera Imperial, va a dedicar a *Rodriguetes* una palmera macho. Esta dedicatoria, se lleve a efecto por el buen comportamiento del experto alcalde, higienizando con agua el tránsito de los visitantes a la palmera.

A ese paso, le tendríamos que dedicar todo el arrabal y llano.

Rodriguetes dirá: yo ya riego la orradera que es donde están los patronos y similares.

Los cultos municipales de Elche, obediendo sin duda a las órdenes de la marta y del joven píropero, no dejan

que los vendedores de TRABAJO lo vendan y vendan por la plaza.

¡Y todo por que les decimos la mala administración que hacen!

A nosotros eso no nos asusta; ay de vosotros, pues reconocemos que TRABAJO os da mucho trabajo.

LOS MACHACANTES

¡Hora es ya!

Demasiado alardean los Sres. fabricantes en su periódico «Industria» de respetar los intereses de la clase trabajadora, pero nosotros que sabemos el modo de proceder de nuestros enemigos, jamás hemos hecho caso de sus palabras y si hemos observado todos sus actos, los cuales siempre han estado en completa contraposición con la verdadera justicia.

Desde que finalizó el pasado conflicto hubiésemos podido ocuparnos en estas columnas de asuntos de marcado interés para la clase trabajadora, y que bien palpablemente hubieran puesto de manifiesto, el fin egoísta que inspira a nuestra clase patronal y el deseo vehemente de destruir nuestra organización. Pero no lo hemos hecho porque considerábamos que después de la larga lucha sostenida, había que dar descanso al ejército combatiente, para que sus fuerzas fueran repuestas, si no en su totalidad, por lo menos lo suficiente para emprender de nuevo el ataque.

Hoy que las circunstancias, aunque lentamente, van cambiando; hoy que se nota algo más de trabajo; hoy que la clase trabajadora va despertando del corto y natural sueño a que quedó sumida, nos decidimos a hablar y damos la voz de alerta a nuestros compañeros, para que nuevamente y con el tesón que el caso requiere sepan colocarse en el sitio que les corresponde.

Sabemos que todos, absolutamente todos, estáis fatigados aún por lo duro de la anterior pelea. Pero también sabemos, que si en plazo breve no nos aprestamos todos a la defensa, la clase patronal irá sangrando poco a poco nuestros intereses y conseguirá reducirnos a la completa miseria.

¿Ejemplos? ¿No estáis viendo que las tareas que a diario construís os las pagan dos clases menos de lo que corresponden? ¿No habéis observado también que los fabricantes D. Francisco Martínez Mora, D. Alejandro Guillén y D. Francisco Boix han bajado a algunos operarios el precio de las docenas?

Todo esto ¿no os indica que nuestro enemigo común es un ciego avaricioso que nunca tiene bastante? Si todo esto sabéis ¿porqué seguís aislados y dejáis campo libre a vuestros explotadores, para que sigan con paso triunfal por el malvado camino que han emprendido? No, esto no debe consentirse por más tiempo.

Hora es ya de que reaccione vuestro espíritu; hora es ya de que os deis cuenta de que los hombres no deben sufrir tantas humillaciones; hora es ya de que arrojéis de vuestro cerebro toda clase de prejuicios y deis calor en vuestro ser, al espíritu de rebeldía que es el que a los hombres dignifica y enaltece.

Tenemos con la Patronal muchos agravios que vengar y para esto se necesita que todos, hombres y mujeres, vengais a las filas de la organización, único medio que tenemos los obreros para conseguir que se nos respete.

Tenemos la completa seguridad de que todos sabreis cumplir con vuestro deber, y una vez más demostrareis a vuestros enemigos que sois obreros concientes y por lo tanto dignos defensores de vuestros intereses.

Asamblea importante

Dentro de unos días, quizás en la próxima semana, celebrará el Sindicato de la Alpargata una importantísima asamblea.

En ella han de tratarse asuntos de tanta trascendencia, que seguramente el ánimo de los agrupados a este importante organismo, sufrirá una gran y profunda reacción en su espíritu, que será lo suficiente para que nuevamente tan poderoso núcleo de obreros, sea la pesadilla de la clase patronal.

Sabemos que hay compañeros que han estudiado con detenimiento el estado precario en que se encuentran los alpargateros, y presentarán soluciones, que beneficiarán en alto grado los intereses económicos de sus compañeros.

Podemos decir sin temor a equivocarnos, que el Sindicato de la Alpargata, va a entrar de nuevo en su vida floreciente. Con firmeza y energía ha sabido defenderse del duro ataque de la Patronal, y hoy puede afirmarse que ha logrado ganar tierra y colocarse a salvo de sus perseguidores.

La furiosa tempestad desencadenada, no ha sido lo suficientemente impetuosa para conseguir hundir a la nave que conducía a tantos honrados trabajadores.

Ha sufrido, sí, por qué negarlo, pero si bien al llegar al puerto donde se refugia se ha visto sin timón, sin mástil, y sin otros artefactos necesarios para la marcha, ha sabido encontrar hábiles calafates que en corto plazo conseguirán montarlo nuevamente, para lanzarlo al mar y emprender de nuevo con marcha triunfal su interrumpido viaje.

¡Ánimo, compañeros y compañeras! Hay que demostrar a la Patronal que equivocada está al creer muerto a nuestro organismo.

Todos, absolutamente todos, mujeres y hombres debéis acudir en compacta masa a esta asamblea, y en ella presentar y discutir cuantos asuntos creáis convenientes para asegurar el porvenir de nuestra organización.

Oportunamente y por medio de hoja convocatoria se anunciará el día de la celebración de esta asamblea.

Ojead vuestra historia

Es grande el desahogo que poseen los señores fabricantes, y principalmente

los que escriben «Industria», para atreverse a firmar que, nosotros no presentamos casos concretos de vulneración de plantilla entre los patronos, y que injuriamos por no saber hacer otra cosa.

A lo visto estos *buenos señores*, ignoran lo que ellos mismos están haciendo.

Y para contrarrestar cuanto decimos, alardean estos señores en muchísimas ocasiones, que nosotros injuriamos por no saber hacer otra cosa.

Es grande la equivocación de los de «Industria» al creer que nosotros ante la opinión, somos los únicos injuriadores. ¿Y todo por qué? ¿Por que a guiso de los nuestros, ha estado procesado por injurias? La opinión no ha perdido el juicio como se creen los señores de «Industria».

Si es una verdad, que estamos y hemos estado procesados por injurias, pero esto no quiere decir que vosotros, los de «Industria» no seáis los verdaderos injuriadores.

Los señores fabricantes, siempre respondiendo a su instinto, han procesado a algún compañero nuestro por la décima parte de delito del que ellos han cometido.

Si nosotros hubiéramos abrigado la esperanza de justicia por vuestras injurias y calumnias y al mismo tiempo hubiéramos tenido el mismo propósito del mal como vosotros, cuántas veces hablerais estado procesados por vuestras palabrerías, injurias, calumnias y otras cosas que no queremos decir por no avergonzarnos.

Sin embargo, os creéis defendidos al citar en vuestras columnas, las víctimas realizadas por vosotros.

El lobo gexa cuando devora la víctima; así hacéis vosotros.

Ne hay derecho a que habléis así, o por lo menos, estáis en el deber de darle una ojeada a vuestra indeseable historia.

Ultima hora

¡Llegada del chimpancé de Elche a Melilla! ¡Alarma entre los periodistas! ¡importantes declaraciones del Sr. mata moscas!

Desde Melilla nos comunican la llegada del chimpancé ilicitanos. Al llegar este, causó grande alarma en los periodistas; pues creían que había sido escapado del Parque Zoológico de Barcelona.

Al interrogarle, se convencieron que no era tal, pues dijo que él fue presidente de una colectividad importante de Elche durante algún tiempo. Un periodista le preguntó: ¿Es V. la muestra? El señor *Mata Moscas* prosiguió diciendo que venía para estudiar el problema marroquí, porque tenía proyecto de hacer... un libro y... — Prosiga—dijo un reportero—y tomaremos algunas notas. Otro dijo: creo que no vale la pena, lo mejor sería tomarle el pelo.

TRIGO

Tipografía de José Aguiló, Elche

TRABAJO

BANCO DE CARTAGENA

Capital ptas. 20.000.000 :: Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :: Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Ceza, Mazarrón, Caravaça, Hellin, Elche, Yecla y Totana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandría, Tintah, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos. Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

¡Atención!

En la Plaza Ventura número 6 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

La Catalana

Gran Tintorería quitamanchas y limpiejas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 ●●● Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

Bar EL VAPOR

:-: DE :-:

MANUEL BENEYTO

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel.—E. carchados.—Licores.—Refrescos.—Jarabes.

Representante de varias casas de licor, embutidos y quesos.

El Tío Paco

GRAN PANADERIA Y PASTERIA.

ESPECIALIDAD EN RICOS PASTELES Y COCAS DE TODAS CLASES.

Se hacen encargos para otros pueblos, del Ramo de Pastelería.

Aureliano Ibarra, 5

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Comisiones y Representaciones

● **COMPRE Y VENDE** ● por cuenta propia de artículos para la fabricación de Alpargatas y Calzado :-:

Soledad Martín Modista

Se abre a todas las compañeras, en la calle de San Isidro, núm. 19.

Manuel Penalva Escobar

ABAD PONS, 18
DOMICILIO } Y EDUARDO DATO, 22
Teléfono número 87

ALFOMBRAS de terciopelo ruso

Gran rebaja de precios

Los Sres. Gómez y Vives, representantes en Elche de una importante Casa de tejidos nacionales y extranjeros, han recibido orden de sus principales para poner a la disposición del público ilicitano 5 000 alfombras de terciopelo ruso de diferentes

rentes tamaños, colores y dibujos con un 40 por 100 de rebaja sobre los precios ordinarios.

Los encargos se reciben en Paseo de Francos Rodríguez, 20, despacho de los Sres. Gómez y Vives, y se sirven a domicilio.

LILLO Y COMPANIA
Suc soc: **JOSE SEPULCRE**

AMPLIACIONES Y CUADROS
Venta a plazos y al contado. Servicio a domicilio
Sagasta, 23 **ELCHE**

Tintorería Moderna de ropas usadas

José Giner

DESPACHOS: Comisario, 1 y San Isidro, 12. **ELCHE (Alicante)** TALLERES: Huertos y Molinos

Se tinte y plancha a vapor toda clase de prendas sin necesidad de descoserlas. Las prendas negras se tintan de diferentes colores.

Especialidad en colores de moda para todas clases de prendas, tanto de lana como de media lana, seda, goria, ostambra y algodón, empleando las mejores anilinas alemanas.

Los colores se hacen sobre muestra, respondiendo esta casa de cuantos trabajos se le encargan.

Para dar facilidades a la industria ha instalado esta casa una sección de tinter algodónes para toda clase de tejidos, incluso de medias y calcetines.

También se tinte y blanquea Cáñamo, Yute y Lino para la confección de alpargatas y calzado.

Precios sumamente económicos.

OFERTA

José Sánchez Román, entendido por Pepet, pone sus servicios a la disposición del público tanto para

instalaciones, arreglo de tuberías eléctricas, planchas, ventiladores y todo lo que se relacione en aparatos eléctricos.

Velarde 20

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras.—**ELCHE**

Librería Agulló

Venta a plazos y al contado de obras científicas y literarias.